

ESTUDIO Y ANALISIS DEL SUT EN SUS DIEZ AÑOS DE EXISTENCIA

El SUT ha venido sufriendo crisis anuales que, a veces, frenan toda actividad del curso, y que son provocadas generalmente por universitarios "inquiernos" y con cierta conciencia social que despues de la experiencia del SUT buscan la solución del problema observado y vivido muchas veces, en el mismo organo que no tenía otra razón de ser que la de provocar y darles esta conciencia social.

Es más, el SUT unica y fundamentalmente deseaba esta toma de conciencia de los universitarios, por eso llamó a su labor de "infraestructura", o sea, labor de descubrir las llagas de nuestra Sociedad para que cada universitario, ante esta realidad, adoptara posturas más cristianãs, más consecuentes, y su estudio y formación fuesen orientados al servicio de la Comunidad toda.

Sin embargo, el universitario al observar que existe un fuerte problema social y tomar conciencia del mismo, adopta una postura resolutiva, distinta las más de las veces de la que se proponía el SUT. Raramente la postura adoptada tiene un carácter de enriquecimiento intelectual y espiritual del individuo, solidario con los hombres del estudio, de ascético mejoramiento personal y profesional y de adopción de una actitud vital de hombre "nuevo", de forma tal que en su medida humana ofrece ya una solución a los problemas pñanteados.

Las más de las veces el universitario adopta otra postura, más teórica, del cambio de estructuras ("huída hacia adelante" de Mañraux), negando generalmente la evolución (reformas personales) y buscando la revolución (reformas colectivas).

Esta postura, juvenil e ingenua, quiere buscar su actividad en conjuntar un equipo de hombres que a través de los campos

de trabajo, o de otra forma de conocimiento, sintieron la misma inquietud. Y entonces proponen formar un equipo de hombres que estudien las formas políticas más justas, para llegar a la creación de un ideario político con las fórmulas aprehendidas, que intente resolver los problemas de injusticia planteados, o lo que es lo mismo formar un partido político.

Dado que en España no hay nada que ofrezca un campo para esta actividad de expresión real y justa de las aspiraciones de los hombres y que no está permitida ninguna forma de asociación que tenga como programa una reforma de las estructuras, hace que estos hombres se encuentren realmente ante un callejón sin salida.

El SUT, les proporcionó la visión de una situación social injusta. Consecuentes a la visión o experiencia realizada, se crea de inmediato en el universitario un deber de actuación. A fuer de sinceros hay que declarar que ~~hay~~ muy pocos de crean este deber a sí mismos. Otros muchos tenían ya creada esta inquietud y buscaban a través del SUT una forma de actuación. El SUT, ha cumplido ya sus fines con los que pasaron por él y se crearon esta preocupación y es el momento en el que el SUT solo puede proponer al universitario su "centramiento profesional" y su testimonio entre los compañeros, su actuación en su medio ambiente; pero el organismo mismo que le dió el ímpetu inicial no puede ofrecerle ninguna forma de actuación a no ser la de la prestación de ayuda personal a la comunidad, en su parte más humilde y necesitada.

Sin embargo, el universitario, reacciona de forma bien distinta: como hemos dicho, adopta la actitud revolucionaria, sin llegar a ser heroica, de reacción "hacia adelante" y en actitud inmadura. Porque el universitario NORMALMENTE no acepta la solución del testimonio propio, del trabajo oscuro, de la responsabilidad y esfuerzo

personal en sus tareas diarias y, en fin, no cree ~~que~~ en la transformación del mundo por el comportamiento vital del yo.

Esto es un claro índice del poco sentimiento cristiano de nuestra Universidad actual y su gran acercamiento a las posturas existenciales del momento, carentes de espiritualidad. El universitario por tanto, al no encontrar en sí fuerza interior que le dé un punto de apoyo, oculta su debilidad, su inmadurez y su impotencia en formas ajenas a su mismo yo.

Por otra parte, la inquietud social nacida en los campos o en cualquiera de las modalidades del ~~EST~~ no suele tener en los universitarios visos muy auténticos, pues es fácil que presuman de una inquietud por snob o porque necesitan algo abstracto que les saque de su yo y que les preocupe.

Pocos, por tanto, adoptan una postura heroica, lo que indudablemente y tal como se encuentran nuestra Sociedad, sería lógico, pues solo heroicamente, hoy día, se pueden defender cuestiones de justicia, en esta Sociedad en que "todo es perfecto, immaculado, lleno de buenas intenciones, donde todo ha de ser elogiado y donde todo está bien como está..." La postura heroica en sus diversos grados, es posible. Sin embargo, no puede ser exigible. El universitario no puede "COMPROMETERSE" porque se juega sus estudios, etc.

El universitario quiere hacer cosas... sin embargo, no cumplirá él en sí mismo las exigencias que rabiosamente exige a la Sociedad. Lo paradójico de este "revolucionario" es que no ha variado su cómoda postura interior burguesa y vive inconsecuente con la revolución que propugna, justificando (?) de esta manera a su propio yo.

Como anécdota típica de esto que decíamos podría señalarse la siguiente:

Un grupo de estos jóvenes, realmente inquietos y de claros valores humanos, pero sin duda; sin orientación adecuada,

decidió hacer una revista "auténtica". Entonces gastan mucho esfuerzo en sacar dinero a quienes pueden y muchas horas en perfeccionar la publicación. Después de seis meses, o tal vez un año, de arduos trabajos, reuniones, discusiones y demás, consiguen ya llevar el número completo a la imprenta. Corrección de pruebas, lucha por pasar la Censura, etc...

Por fin, tras no pocas dificultades, consiguen sacar una revista "perfecta", donde hay artículos realmente sinceros, auténticos, que dicen "a las claras" la verdad. En un papel couché caro, y con unos bocetos modernos y atrayentes.

La revista ha salido de la imprenta. Pocas horas después la censura la retira completa. Sólo quedan algunos números que "secretamente" los colaboradores, los del grupo, llevan consigo, enseñándolos a sus amistades y provocando un sinfín de alabanzas por lo atrevido, por lo bien hecho, etc., adquiriendo cierto sentido de heroicidad ingenua. Conclusión: que se han gastado no sólo una gran cantidad de dinero, sino mucho esfuerzo, mucha ilusión, mucha saliva, y al final no ha quedado nada más que una mera presunción personal.

Otras veces el universitario se propone formar seminarios donde se estudien todas las doctrinas sociales, pero el ideal para algunos sería encuadrarse en una especie de club social trascendente o "partido" con una programa de actuación política, o al menos con dirección política, contando con los elementos que a través de campos de trabajo o similares, fueran teniendo una conciencia social y un ansia de renovar la situación de injusticia actual.

Hoy día, como hemos dicho, es imposible formar algo de este tipo, aunque sea lo más "limpio" del mundo, sin estar unido a dos formas de influencia actual: el elemento eclesiástico (congregaciones, asociaciones pías, etc.) o del Movimiento (Frente de Juventudes, seminarios concretos, etc.) Y aún, apadrinándose con uno de estos dos sectores, estarán coartados constantemente por cortapisas de conveniencias, frenos de intereses creados, circunstancia

~~distintamente~~

de "prudencia" política, etc...

La gran tentación, por tanto, ante la forma laica de enjuiciar la solución de estos problemas es la de formar estos grupos a la sombra de la "madre", a la sombra de quien le dió la inquietud, a la sombra del SUT.

El SUT ante esta actitud se suele tambalear porque los elementos que lo mandan generalmente están inmersos vitalmente en la misma inquietud, pero han de salirse de esta postura subjetiva y ver objetivamente lo más conveniente. Lo más conveniente, entonces, es no comprometerse a proteger estas actitudes. Pero generalmente no adoptan una posición de frente, clara, sino que, por la misma inseguridad dui- tativa de los que quieren comprender a todos y tener "manga ancha", dificultan la claridad de la negativa, produciendo los anuales tiras y aflojas, insatisfacciones, faltas de alegría y una tensión que no debería existir, a pesar de que estas tensiones testimonian que se camina en VERDAD.

Así las cosas del SUT a sus diez años de existencia en vez de tener una madurez y actitud clara ante estos hechos, que nadie seriamente se ha planteado hasta ahora, se replantea y se vuelve a plantearse cada año si debe continuar en la marcha de los fundadores, en la línea en que nació y para lo que nació, o bien tomar otra actitud.

Ante esto hay que declarar de una vez para siempre que la actitud del SUT ha de ser la inicial. Lo cual no quiere decir que sea conservadora, según iremos viendo. La postura inicial era dar conciencia social a todos los universitarios. Al SUT no se le puede acusar de que no fuera una loable y oportuna tarea, pero sí, juzgar si su realización ha respondido a la idea primaria. En este sentido podemos decir que el SUT no ha dado conciencia social con la profusión que hubiese sido de desear. Seis mil universitarios aproximadamente pasaron por campos de trabajo y si somos optimistas a una décima parte de éstos les dimos conciencia social por este medio. Podemos decir, entonces, que el SUT, aún, no ha cumplido la función de dar a una o varias generaciones universitarias la oportunidad de asistir a

los Campos de Trabajo. Pero no podemos decir que no haya cumplidos fielmente con la tarea con la que nació, aunque en un grado, tal vez, ínfimo.

Por otra parte cada año han sido menos las posibilidades económicas para llevar a los universitarios a Campos. Y los motivos de éste son claros: en un principio al SUT se le daba un presupuesto adecuado pensando en que era una actividad juvenil sincera y oportuna, pero sin trascendencia, y que daba testimonio de la entereza y buena formación de nuestros universitarios. Sin embargo con el tiempo fueron surgiendo, problemas de tipo social, consecuencia lógica ante las injusticias, y ante la toma de conciencia real y consecuente. Pero esto no estaba previsto por los dirigentes que ignoraban que esto traería repercusiones o que pensaban ingenuamente que sería un desfogue nada más de las calenturientas manifestaciones universitarias. Y las consecuencias las trajo. Tanto es así que ciertos elementos del gobierno advertían repetidas veces a los jefes del SEU el cuidado que había que tener con el SUT, pues era arma de dos filos.

Los jefes del SEU, naturalmente, acusaron estos criterios y una forma mermar la importancia del SUT y evitarse conflictos, fué la de reducir al máximo su presupuesto, logrando de esta forma que esta actividad quedase reducida a poca cosa, sin preocuparse nunca de tomar un contacto serio con los elementos que participaban en el SUT y que trataban de comprender la VERDAD y ser consecuentes con ella.

Por lo que el SUT, que en un principio se había planteado una actividad de masas, se vió reducido a una actividad de minorías, y entonces se dió el fenómeno de jugar a masas con minorías, porque a Campos pueden ir actualmente 300 universitarios.

Ante estos hechos reales hay que preguntarse si es eficaz el esfuerzo anual de unos hombres y un presupuesto de 400.000 pesetas, que mueve a los 300 universitarios todos los años, acercándoles al mundo del trabajo, o sería mas conveniente dedicar este esfuerzo a formar ese grupo social, pequeño y menudo, pobre sin duda, que se preparase para actuar

políticamente en el momento oportuno.

La segunda actitud como hemos visto claramente más arriba, no tiene forma viable de realización fundamentalmente porque, aparte de no ser finalidad intrínseca del SUT, no nos estaría permitido nada semejante, y aunque lo estuviera sería sin la libertad necesaria para su desarrollo.

La conclusión ha de inclinarse hacia la primera actitud si queremos ser consecuentes y objetivos. Pero hay que precisarla más y darle más amplio desarrollo.

Algunos de los que han pasado por la experiencia buscan insistentemente que se les ampre para "hablar claro". El SUT se niega constantemente a prestarse a este "juego" alegando deos motivos.

1. Que no cree en su eficacia ya que se comprometería la existencia del SUT mismo.

2. Porque creemos que ha sido eficaz, aunque no lo suficientemente explotado, al haber logrado dar a estos hombres tal inquietud beneficiosa a la larga, para la Comunidad.

A esta negativa proponen la fórmula intermedia, es decir, que el SUT siga como hasta ahora, pero que además proteja a estos grupos. Esto produciría desconfianza hacia el SUT "ingenuo e inconsecuente" (!), pues en tal postura adoptaría actitudes SINCERAS que facilmente "irían a la extrema izquierda o a la extrema derecha", porque precisamente la actitud de las "dos aguas" es el juego insincero actual que impera en el terreno político-social.

Hemos visto, por tanto, que lo más conveniente es continuar en la idea inicial aunque después de diez años de marcha hagamos de revisar y remozar nuestra actuación a fin de evitar se encallezca y darla la dinámica que los nuevos años hacen conveniente.

La idea inicial, que conviene recordar, era que a través de

Campos de Trabajo ~~son~~ el SUT diese conciencia social a nuestros universitarios.

Hoy día al universitario esto no le basta. Necesita participar de un modo vivo y dinámico en la tarea de mejorar la sociedad toda, y como consecuencia, vendrá dada esa conciencia social.

Las organizaciones del Campos de Trabajo de la UNESCO y señalaban en el año 1.949 esta necesidad: "Dos guerras mundiales, unas cuantas guerras locales y civiles y una importante crisis económica han acarreado innumerables miserias a millones de personas prácticamente en todos los países del mundo. En muchas regiones, las destrucciones materiales han determinado niveles de vida increíblemente bajos y han dado como consecuencia la desnutrición y enfermedades. Millones de seres se han visto forzados a abandonar sus hogares y a intentar crearse una nueva existencia fuera de su tierra. Millones de niños crecen en un mundo que aún sufre las consecuencias de la guerra. ¿Qué tiene de extraño que muchos hayan perdido la fe y se hayan vuelto indiferentes, que se haya dejado sin convicciones ni ideales a amplias masas juveniles?

Muchos, sin embargo, andan a la busca de nuevos valores, de nuevo sentido de la vida y hay ~~muchas~~ fuerzas positivas que trabajan para crear una vida y una esperanza nuevas edificando nuevos hogares, dando forma al futuro. Entre esas fuerzas figuran los campos internacionales, de trabajo. En estas empresas, grandes o pequeñas, podemos observar la ~~aparición~~ aparición de un nuevo impulso y de una voluntad de construir un mundo nuevo. En multitud de países, millares de hombres y mujeres, en su mayor parte mejores de treinta años, aunque también los haya de más edad, abandonan por breves plazo sus ocupaciones habituales, o hacen don de sus vacaciones para unir su buena voluntad y su aptitud física con objeto de ayudar a comunidades pobres, poco

desarrolladas o víctimas de calamidades, o de realizar una labor de utilidad pública que no podría llevarse a cabo de otra forma.

La actividad del SUT no puede, por tanto, limitarse a estrechar simplemente contactos con los obreros. Porque las más de las veces quedaría en una actitud teórica y sin resultados positivos, dejando fácil acceso a lo demagógico. Pues es fácil que se dé dentro del SUT y en su actividad en determinadas empresas el hecho de que nuestra presencia, protegidos por el régimen capitalista de las empresas, fuese una justificación para éstas de cierto paternalismo o de una pseudo postura social avanzada, al admitir un número de universitarios, no tan rentables como los obreros.

Por otra lado no podemos desconocer el grave problema de paro obrero actualmente existente. En este sentido la UNESCO recomienda: "naturalmente, se evitará la concurrencia con el trabajo asalariado, y será preciso abstenerse en toda actividad que pueda oponerse a una huelga, en una época en que la situación económica es inestable en muchos países, ocasionando movimientos reivindicativos y un paro creciente o ya considerable".

En cuanto al universitario le es cada día más imprescindible saberse hacedor material de una sociedad nueva y más justa. No basta con que sea partícipe teórico de unas y otras ideas, sino que, aparte de esto, ha de estar apoyada en una realidad viva en las que sus manos han participado.

En esto sentido al citado informe de la UNESCO dice: "Sea cual fuera el objetivo del campo, lo esencial, y así lo ha demostrado la experiencia, es que el trabajo presente interés por sí mismo. Un trabajo urgente, que mejore de un modo manifiesto las condiciones de vida de una comunidad, tiene siempre más probabilidades de suscitar, por parte de los voluntarios, una contribución entusiasta; en cambio, nada desanima más a un hombre que la impresión de ocuparse de algo que carece de importancia o de utilidad. No quiere decir esto que no deba emprenderse un trabajo cuya importancia inmediata no este bien manifiesta

sobre todo si no se olvida que en numerosos países se encargan de las obras urgentes los servicios oficiales o las instituciones de socorro. Los trabajos de recolección, por ejemplo, que no se consideran por regla general como muy interesantes, tienen sin embargo importancia capital si se enfocan desde el punto de vista de alimentación del mundo y la repoblación forestal, cuyos efectos no son rápidamente apreciables, es una medida de extraordinaria importancia para ciertas comunidades. No falta las necesidades en el mundo de nuestros días, y los organizadores de campos de trabajo voluntario no deben malgastar valiosos recursos en trabajos que no aporten una contribución real, a la comunidad.

Si un campo de trabajo se organiza para responder a una necesidad súbita y urgente, debida, por ejemplo, a un cataclismo natural, esa necesidad que le ha dado origen será un factor determinante. Los demás objetivos -programa de educación, selección de los voluntarios de determinados grupos, etc.- quedarán relegados a un segundo plano. Por otra parte, podrán comenzarse los trabajos antes de que pueda disponerse directamente de la totalidad de los recursos materiales, a aún de que se consideren asegurados".

En este sentido creemos que el SUT debería tender a la creación de un "servicio social del universitario" en el que se les ofreciera una oportunidad de trabajo manual al igual que en otros países y a través del mismo adquirieran esa ~~sensibilización~~ conciencia social que rebajaría los niveles diferenciadores de clase existentes en la actualidad.

Se trataría no más de ofrecer una colaboración activa y eficaz a la comunidad española construyendo escuelas, carreteras, repoblación forestal, traídas de agua, etc., que sirvieran directamente al bien de los hombres, cubriendo en nuestra medida las necesidades primarias de los hombres o pueblos que por su bajo nivel de vida o su incultura viven en condiciones a veces infrahumanas.

Sabemos que esta labor es eficaz y que sin duda, si es sincera, traerá éxitos insospechados. Muchos jóvenes, aunque muchas

veces irresponsables, están deseando ser partícipes en alguna tarea común, que merezca la pena. Estas fuerzas de la juventud son las que habría que aprovechar dándoles un cauce en beneficio de la sociedad toda.

Pero no hay que olvidar lo que al principio del informe decíamos: el elemento joven con tendencia a lo altisonante, les costará partir de una actitud humilde que resulta imprescindible para actuar en la idea que proyectamos.

Estas dificultades reales hay que salvarlas a base de interesar a estos jóvenes personalmente en la labor. Que no se trate de una labor oficial u oficiosa, sino de ellos mismos. Que se sientan creadores, partícipes y continuadores de un ideal que harán suyo y que sostendrán, contra la inperseverancia natural de los años jóvenes, a base de equipos de amistad, equipos de hombres que se aman porque trabajan en una empresa unida, cristiana, y que se ven el fruto de su colaboración.

Actitud, por tanto, ante todos de servicio. Servicio a los hombres todos. Servicio de trabajo por los hermanos sencillamente. Y Aquí la nota típica del SUT como servicio: que admite a todos los hombres que vengan a participar de una manera físicamente forzada, no teórica, en beneficio de todos.

Así pues, como preámbulo a la meta que desde ahora nos proponemos, de llegar a la formación de un "servicio social, del universitario", proyectamos para el próximo curso las actividades siguientes.

Campos de Trabajo.— La idea de los campos de trabajo tal como estaban organizados hasta este curso, parece que no dan el fruto de que de ellos se esperaba. Es más, creemos que esta actividad puede ofrecer más campo y por tanto más resultados, de lo que hasta el momento imaginábamos.

Por eso proponemos que los campos de trabajo en el próximo curso se organicen en una sola provincia, previamente determinada, y posteriormente estudiada en todos sus aspectos. Esto es, ofrecer a una provincia

española los hombres y mujeres necesarios que en colaboración con las autoridades y durante los tres meses de verano, rindieran con su prestación personal la tarea de construir escuelas, según las necesidades de la región, llevando la alfabetización, reduciendo por tanto los índices de analfabetos; ofreciendo soluciones prácticas a problemas planteados, tanto material como espiritualmente, llevando la cultura en todas sus formas a la región, etc.

El Trabajo Dominical.- Sería un complemento eficaz en aquella provincia para continuar la labor intensamente iniciada con los campos de trabajo y manteniendo de esta forma núcleos de colaboración de universitarios o trabajadores que dando continuidad acercase cada día más, no solo en el plano económico, sino también cultural y espiritual, a estos dos estamentos.

El Trabajo Dominical en otras provincias podría ser semejante, Proyectamos como complementación de la ayuda a la construcción de escuelas, urbanización y demás, la participación femenina en los hogares de estos suburbios. En las grandes capitales serían varios estos núcleos de actividad dominguera. También se podría completar esta actividad con la formación de bibliotecas y centros que, sin que tengan que ser necesariamente propios, ofrezcan a cuantos participan en estas tareas y a los que con ellos conviven, una forma de reunirse por las tardes, en auténticos grupos de amistad, fomentando no solo el conocimiento y el intercambio de ideas, sino también, ofreciendo al universitario su vocación cultural a los otros hombres a través de proyecciones, películas, obras de teatro, etc...

La Extensión Cultural.- ha de ser la piedra básica sobre la que se ha de asentar toda esta actividad. Pues creemos que hay un problema de fondo fundamental y es el que de la incultura de nuestra sociedad toda que se ha de enriquecer por el contacto de unos y otros, pues sólo el proletario recibe formación al dársele una clase y otra forma cultural, sino que también, y tal vez mucho más, el universitario se esfuerza en perfeccionar su proyección y en profundizar y enriquecer las ideas propias.

La extensión cultural del SUT ha de ser, en buena voluntad, un hacer con todos, Es decir participar de los beneficios de todos los organismo en beneficio de todos los hombres.

Sobradamente es conocida la desconexión existente entre los organismo que se encargan de la extensión cultural. El SUT puede ofrecer una forma de colaboración eficaz, cubriendo zonas y tareas que por dificultades no pueden enlazar.

Tenemos experiencia real de esto que decimos y cabe resaltar la colaboración eficaz que hemos recibido en cuantos organismos hemos pedido ayudas de material y de orientación.

Nos proponemos finalmente y en el curso que iniciamos elaborar un proyecto, sobre lo que creemos ha de ser el objetivo del SUT: la organización de este servicio de trabajo como campo obligatorio de prácticas y conocimiento del trabajo manual por todos los universitarios. Para esto queremos contar con el decidido apoyo de nuestras autoridades a fin de perfilar debidamente lo que podría ser el "Servicio Social Universitario", al igual que en otros países.

Sobre este plan, en definitiva, se ha de proyectar la próxima campañas

En este Albergue en el que todos tenemos ~~muchas~~ muchas esperanzas porque esperamos sacar un equipo mucho más conjunto de hombres con deseos de trabajar en favor de una clase que en justicia nos está reclamando nuestra atención, en este Albergue digo que ha de salir todos los proyectos para llevar a realizaciones las ideas expuestas que quiero condensar finalmente.

Los Campos de Trabajo para el curso próximo serán montados a ser posible en una sola provincia. Hacia aquí debe ir todo el estudio que hagáis en las ponencias. Campos de Trabajo en una sola Provincia. Campos de Trabajo en la construcción de escuelas. Con una organización más lograda, pues es hora que ofrezcamos ya un modo de trabajar

maduro a la sociedad. Es hora de que dejemos nuestra demagogia a un lado. Es hora de trabajar técnicamente en favor de los hombres que hoy siguen padeciendo una seria de injusticias, de las que a veces nosotros somos portadores.

Construir escuelas, elevarlos en cultura, ofrecer nuestro servicio gratis diríamos, pero un gratis que es una deuda contraída desde siempre con ellos, porque gratis nos hicieron nuestras casas, nuestros confortos, nuestras universidades y en definitiva todo lo que forma materialmente nuestro mundo burgués.

Estudiar en las ponencias la técnica para llevar todo esto adelante. No olvidarnos por favor de los hombres con que contamos. No hay que ser ingenuos. En el SUT es fácil, como en todos los sitios, proponer cosas. Hacer planes. Pero sabéis que cada año nos encontramos con una falta de hombres enorme, que muchas cosas se quedan sin hacer, que mucho presupuesto gastado en los preparativos se quedan ahí: en preparativos...

El Albergue va a ser otro preparativo, sí. Pero preparativo, en el que creo hemos intervenido lo mejor que ha pasado por el SUT. La selección más grande. Los hombres que creemos que se pueden hacer cosas y que estamos dispuestos a organizar lo que sea en favor de nuestro pueblo.

Por esto tras repetiros mi salutación de ayer, solo deciros: amigos: buen trabajo, buen albergue, buena convivencia, buenos propósitos.

-----